

700720

# Novelista chilena retrata la realidad campesina de hoy

• Patricia Méndez, hija y nieta de agricultores, publicó novela cuyo tema central es el campo.

El Heruro. Antofagasta  
6-1-1982 p. 2

Hace seis años volví de Europa, donde viví alrededor de veinte, y se radicó en su campo, ubicado en Colchagua. "Cuando regresé me impactó ver cómo había cambiado Chile y cuál era la situación en el campo. Al principio comencé a tomar apuntes sueltos de lo que veía, algunas descripciones, y también recuerdos. Poco a poco fue adquiriendo forma novelada. Se podría decir que es un tipo documental", afirma Patricia Méndez, quien acaba de publicar su primer libro, "De nuestras cenizas".

—En el fondo, es un año de existencia campesina de un patrón expropiado que vuelve a la reserva familiar, que consiste en las casas patronales, algunas hectáreas de tierra con chéptica y quince casas de inquilinos.

La generación de sus abuelos y padres fueron agricultores, por lo que Patricia siempre tuvo alguna relación con el campo; especialmente recuerda los períodos de sus vacaciones que transcurrían allí. Cuenta que toda su vida ha sido una lectura empedernida, pero jamás se había propuesto escribir un libro. "Porque viví mucho tiempo en el extranjero, escribía largas cartas a mis familiares. Se podría decir que soy una escritora de cartas y eso es un muy buen

ejercicio". Ahora está preparando una serie de cuentos cortos, relacionados con el mismo tema.

Para definirse ella y su libro, cita una frase de Jean Cocteau: "Soy una mentira que dice la verdad" y también como una persona "que trato de corregir mi tendencia a la nostalgia por el pasado; también me gusta el contacto humano, pero no soy ciento por ciento sociable. Necesito mi soledad para leer y escribir".

## PROFESORA EN ALEMANIA

En 1952 se casó con un francés y se fue a vivir a París, donde estuvo dieciocho años, durante los cuales sólo en tres oportunidades volvió a Chile, "pero fueron largos períodos que pasaba en el campo de mis familiares". Cuando el matrimonio terminó, Patricia se vio en la necesidad de realizar algún trabajo para mantenerse junto a su hijo. Fue por ese motivo que se radicó en Alemania, en un pueblo cerca de Stuttgart, donde daba clases de inglés y francés en un colegio de Rudolf Steiner: "Al comienzo fue difícil, porque no dominaba el idioma, pero lentamente ese problema desapareció".

Fue allí, donde en una escuela especial, hizo sus primeros estudios sobre agricultura biológica, cuyos conceptos aplica actualmente en su campo. "Se trata de reemplazar los tan comunes abonos artificiales por otros orgánicos

que producen los animales. Cuando regresé venía con la idea de comenzar una pequeña lechería y empastar algunas hectáreas de la reserva de mis padres".

Llevó a efecto su proyecto, en forma asociativa, ya que es partidaria de ese sistema. "Dos familias de mi campo se transformaron en mis socios, no mis empleados. Con ellos compartimos pérdidas y ganancias. Creo que ésta es una buena solución para nuestra agricultura. El contrato dice que yo llevo las partes administrativas y contable, lo práctico lo hacen ellos, ya que por experiencia saben más. Jamás he tenido algún problema de indisciplina, porque como es algo que también les pertenece, han puesto interés y tesón".

—Ya no hay diferencia entre quienes viven en el campo y aquellos que habitan en la ciudad. Los segundos sólo piensan en el fin de semana que les permitirá salir a encontrarse con un poco de verde y aire puro; en el fondo son campesinos, aunque sea por su nostalgia. Por efecto de la televisión y la facilidad de las comunicaciones, las personas de las áreas rurales desean fervientemente poseer un pequeño auto, a pesar de endeudarse. Por eso creo que la similitud entre ambos se ha acentuado. Se terminaron los huasos a caballo, ya no se ven.

## Novelista chilena retrata la realidad campesina de hoy. [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Novelista chilena retrata la realidad campesina de hoy. [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile